
    المفصل في صنعة الإعراب

  وأنبياء وأشحة وظروف ويجمع جمع التصحيح نحو كريمون وكريمات .

 وأما فعيل بمعنى مفعول فبابه أن يكسر على فعلى كجرحى وقتلى وقد شذ قتلاء واسراء ولا

يجمع جمع التصحيح فلا يقال جريحون ولا جريحات ولمؤنثها ثلاثة أمثلة فعال فعائل فعلاء وذلك

نحو صباح وصبائح وعجائز وخلفاء .

 جمع فاعل .

 وما كان على فاعل إسما فله إذا جمع ثلاثة أمثلة فواعل فعلان فعلان نحو كواهل وحجران

وجنان ولمؤنثه مثال واحد فواعل نحو كواثب وقد نزلوا ألف التأنيث منزلة تائه فقالوا في

فاعلاء فواعل نحو نوافق وقواصع ودوام وسواب .

 وللصفة تسعة امثلة فعل وفعال فعلة فعلة فعل فعلاء فعلان فعال فعول نحو شهد وجهل وجهال

وفسقه وقضاه وتختص بالمعتل اللام وبزل وشعراء وصحبان وتجار وقعود وقد شذ نحو فوارس .

 ولمؤنثها مثالان فواعل وفعل نحو ضوارب ونوم ويستوي في ذلك ما فيه التاء وما لا تاء فيه

كحائض وحاسر .

 جمع ما رابعه ألف تأنيث .

   وللأسم مما في آخره ألف تأنيث رابعة مقصورة أو ممدودة مثالان فعالى فعال نحو صحارى

وإناث وللصفة أربعة أمثلة فعال فعل فعل فعالى نحو عطاش وبطاح وعشار وحمر والصغر وحرامي

ويقال ذفريات وحبليات والصغريات وصحراوات إذا أريد أدنى العدد ولا يقال حمراوات وأما

قوله ليس في الخضروات صدقة فلجريه مجرى الاسم وإذا كانت الألف خامسة جمع بالتاء كقولكم

حباريات وسمانيات

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org

